

証拠改ざん事件被害者 村木厚子さんの家族らが語る

郵便不正事件で無罪が確定した厚生労働省元局長、村木厚子さん(54)が、内閣府政策統括官として現場復帰して10日が過ぎた。大阪地検特捜部を存亡の機に直面させた証拠改ざん事件が、当時の特捜部長、大坪弘道容疑者(57)らの逮捕へと発展するなか、被害当事者の村木さんや家族は、何を思うのか。

表された1日夜。村木さんは取り組む報道陣に「何とコメントしたらいいのか。誰かの責任を問うのはなく、真相解明を一番に考えてほしい」と冷静に語った。悲劇のヒロイン視報道にも自我を抑え、客観的に振る舞う様子は、「今後の検察を、厳しく温かく見守っていきたい」と無念や恨みを表に出すことのなかった無罪確定直後の記者会見に共通する。

【鈴木梢】

検察批判 口にせず

「はちきん」の胸の内

てみれば自分の考えを相手に分かってもらうということ。怒りをあらわにするのではなく、きちんと説明することが大切だと考えていいと思う」

村木さんが本格的に仕事を再開させた先月27日。夫で厚労省の同僚でもある総括審議官の太郎さん(56)を執務室に訪ねた。太郎さんは、一貫した村木さんの対応に、入省後30年余で培った公務員気質と生来の性格を見る。

「厚労省の仕事は、言ってみれば自分の考えを相手に分かってもらうということ。怒りをあらわにするのではなく、きちんと説明することが大切だと考へていると思う」

任官先に旧労働省を選んだのも、「当時の大蔵省とか通産省のように、大きな絵を描いて世の中を動かしていくのではなく、一人一

A black and white photograph of a woman from the chest up. She is wearing rectangular-framed glasses and a dark, possibly black, top. A thin chain necklace with a small pendant hangs around her neck. Her right hand is resting near her chin, with her fingers partially hidden by her hair. The background is a plain, light-colored wall.

無罪判決を受け、心境を語る村木厚子さん。
確定までの日々が緊張のピークだったという
=塩入正夫撮影



厚労省職員の出迎えを受ける村木厚子さん
—9月22日、津村豊和撮影

てみれば自分の考えを相手に分かってもらうということ。怒りをあらわにするのではなく、きちんと説明することが大切だと考えていいと思う」

村木さんが本格的に仕事を再開させた先月27日。夫で厚労省の同僚でもある総括審議官の太郎さん(56)を執務室に訪ねた。太郎さんは、一貫した村木さんの対応に、入省後30年余で培った公務員気質と生来の性格を見る。

「厚労省の仕事は、言ってみれば自分の考えを相手に分かってもらうということ。怒りをあらわにするのではなく、きちんと説明することが大切だと考えていいと思う」

任官先に旧労働省を選んだのも、「当時の大蔵省とか通産省のように、大きな絵を描いて世の中を動かしていくのではなく、一人一

した。村木さんは法律に疑惑を抱く障害者団体に「どうしたら障害者の暮らしを守れるかを考えていらんです」と語り、おくすりのことなく説明に飛び回った。

健福祉部企画課長として携わった。事件の公判で同僚として証言台に立った元課長補佐の間隆一郎さん(43)は「いつも直球勝負の人」と感じる。障害者に就労の門戸を開くことを目指す一方、障害の程度にかかわらず利用したサービス量に応じた負担を求めたため、成立までの過程で賛否が噴出した。村木さんは法律に疑惑を抱く障害者団体に「どうしたら障害者の暮らしを守れるかを考えているんです」と語り、おくすることなく説明飛び回った。

つめられた状況下でも、検事を同じ公務員の立場から見ようとする姿勢を垣間見た竹中さんは「あの人、はちきんだし、根っからの公務員やねん」と繰り返した。村木さんの次女(19)は、この事件を経験しても、将来は公務員になりたいと話した。「この母にしてこの娘あり」。竹中さんは、血を受け継いでいると感じたという。

三までの大反向置所での主

「説明が大切」公務員気質
年金記録問題の思い 脳裏に

から検察批判を聞いたことが、ほとんどない。07年、厚労省が年金記録問題で国民的批判を浴びたことが、脳裏にあるのではと感じる。だから、致命的な検査ミスの被害者になつても、検査を擁護するような発言をする、とも思う。「検査は必要な組織でしょう。今、検査の置かれている立場はわれわれの数年前の立場と同じ。一部の検事のために信用を失い、多くは本当にないか」。村木さんの胸中をこう推測している。

障害者の自立支援を行う社会福祉法人「プロップ・ステーション」（神戸市）の理事長、竹中ナミさん（61）は保釀後、大阪特捜の取り調べについて尋ねた。

村木さんは「(この)調べ官が、自分の部下やつたら

活は、すべてが非日常だつた。24時間監視カメラ下に置かれ、月曜日から土曜日まで続く取り調べ。食事には麦飯が出た。心配する家族から1日おきに手紙が届き、結婚以来30年で初めて太郎さんと文通をした。

夜になると、冷房のない3畳の独居房にプロ野球の阪神戦が響き、耳を傾けているうちに巨人ファンからいるうちに巨人ファンから

取り調べも接見もない日曜の夕方には、俳優の福山雅治さんの人気ラジオ番組が、房内に流れた。それまで番組を聞く時間などなかつたが、低い声で冗談交じりに話す飾らない人柄にひかれ、毎週楽しみにしてきた。

昨年8月30日には「脱官僚」を掲げた民主党政権が誕生することとなつた。独居房でニュースを聞き、「政

い問題が山ほどある」と、厚労省として早急に取り組むべき問題を挙げた。

与えられた執務室には新しいパソコンが用意され、分割みのスケジュールが待っていた。マスコミからの取材依頼は、「仕事に専念したい」とすべて断つている。「霞が関の乙女」に、忙しかった1年3カ月前の日常が、戻りつつある。

「ザ・特集」へご意見、ご感想を t.yukan@mainichi.co.jp ファクス03・3212・0279